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No más miedo 
en Xochimilco, 
afirma Taboada

Cuajimalpa es 
la alcaldía más 
segura: Brugada

Cuidará salud 
de infantes

Propuestas
 l Creación de un gran Consejo de 
los Pueblos Originarios

 l Fortalecer la identidad cultural

El dato

Propuestas
 l Construir un hospital general
 l Aumentar presupuesto en mate-
ria de seguridad

El dato

Por Jonás LóPez
jonas.lopez@gimm.com.mx

Cuidar la salud y desarro-
llo desde el nacimiento 
de las niñas y niños de la 
Ciudad de México, propu-
so Salomón Chertorivski, 
candidato a la Jefatura de 
Gobierno por Movimiento 
Ciudadano.

El emecista festejó ayer 
el Día del Niño en las alcal-
días Venustiano Carranza y 
Coyoacán, con una función 
de lucha libre y juegos.

Asimismo, el aspirante 
a gobernar la ciudad indi-
có que creará el programa 
Primeros 1000 Días con el 
que garantizará su bienes-
tar desde recién nacidos.

Por HILDA CAsTeLLAnos
hilda.castellanos@gimm.com.mx

“El agua de Xochimilco se queda en 
Xochimilco y no más miedo para 
salir a sus calles”, dijo Santiago Ta-
boada, candidato de la coalición Va 
X la CDMX ante ejidatarios, comer-
ciantes y vecinos del Pueblo de San 
Gregorio Atlapulco.

El panista confió en que el próxi-
mo 2 de junio se acabará la hege-
monía de José Carlos Acosta, y que 
la oposición ganará  dicha alcaldía.

Comentó que cuidarán las urnas 
“para evitar que en Xochimilco nos 
roben la elección”.

En medio de gritos como “fuera 
Morena” y “Santiago, amigo, aquí y 

Por HILDA CAsTeLLAnos
hilda.castellanos@gimm.com.mx

Al recorrer las colonias Manzanas-
titla y Huizachito, la candidata a la 
Jefatura de Gobierno por la coali-
ción Sigamos Haciendo Historia, 
afirmó que Cuajimalpa es la alcal-
día más segura, no sólo por per-
cepción sino por datos duros.

“Es el reflejo del compromiso y la 
labor en conjunto de las institucio-
nes”, dijo la abanderada de Morena, 
PT y PVEM.

“Adrián Rubalcava, imagínense 
ustedes, uno de los mejores alcaldes. 
Reconocer que Cuajimalpa es la al-
caldía más segura de toda la Ciudad 
de México”, agregó.

ahora, San Gregorio está contigo”, 
refirió que la ciudad está en deuda 
con esta demarcación en términos 
ambientales, turísticos y en agua.

El abanderado del PRI, PAN y 
PRD planteó que para mejorar la 
movilidad de los habitantes de esa 
zona “vamos a cambiar el Tren Lige-
ro, lo vamos a volver Metro”.

En un encuentro con vecinos, 
Brugada se comprometió a conti-
nuar trabajando en materia de segu-
ridad, ahora de la mano de Gustavo 
Mendoza Figueroa, quien, afirmó, 
será el siguiente alcalde de la de-
marcación. Mientras que Rubalcava 
hizo un llamado a la población para 
no dejarse engañar.
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En el parque Alfonso Esparza Oteo, residentes reiteraron que 
no abrirán la llave de agua hasta conocer qué la contaminó.

Seguirán utilizando 
agua de garrafones

VECINOS dEl NOrpONIENtE dE lA BJ

Pese al retiro de tres 
purificadoras, los 
afectados se niegan 
a consumir el líquido 
que llega a sus casas 

Por HILDA CAsTeLLAnos
hilda.castellanos@gimm.com.mx

A un mes del primer repor-
te de agua contaminada en 
el norponiente de la alcaldía 
Benito Juárez, vecinos afec-
tados indicaron que segui-
rán utilizando el líquido que 
les suministran en garrafo-
nes, pese a que tres potabili-
zadoras instaladas en partes 
ya fueron retiradas.

Insistieron en que las au-
toridades capitalinas deben 
demostrar con estudios que 
el agua ya es apta para el 
consumo humano.

En un recorrido se obser-
vó que, de los tres puestos 
de mando instalados, sólo 
está operando el que se en-
cuentra en el parque Alfonso 
Esparza Oteo, en la colonia 
Nápoles. Ahí continúa una 
potabilizadora de la Secre-
taría de Marina y otra de una 
empresa privada. 

Daniel Hazael, de la colo-
nia Tlacoquemécatl, dijo en 
entrevista que a diario acu-
día al parque San Lorenzo, 
para solicitar un garrafón de 
20 litros de agua.  

“Vengo diario y ahora nos 

están diciendo que quita-
ron el puesto, porque el pro-
blema ya se arregló, pero la 
verdad ni siquiera nos han 
dicho qué fue lo que pasó, ni 
qué contaminó el agua”, ex-
presó a Excélsior.

Enfatizó que no utilizarán 
el líquido que sale de la llave 
pues aunque “ya no huele a 
hidrocarburo, cómo confiar 
en las autoridades”.

Trabajadores de la Secre-
taría de Inclusión y Bienestar 
Social indicaron a este diario 
que los centros de los otros 
parques fueron retirados de-
bido a la baja demanda.

Sin embargo, ayer en el 
parque Alfonso Otero se re-
gistró una gran afluencia de 
vecinos que acudía a so-
licitar garrafones de agua 
potabilizada.

“Tengo qué caminar cua-
tro cuadras. No puedo venir 
diario, porque trabajo, pero 
voy a seguir viniendo has-
ta que nos garanticen que el 
agua (que sale de la  llave) ya 
está bien”, afirmó Andrea, de 
la colonia Nápoles.

Dijo que el agua que reci-
ben en garrafones la utilizan 
para preparar alimentos, por 
lo que seguirá acudiendo al 
puesto de mando a solicitar 
el apoyo, debido a que en las 
últimas semanas ha enfren-
tado “un gasto extra, por la 
compra de pipas para las ac-
tividades diarias”.

CDMX reCiCla Menos 

dISmInuIR la generación de desechos y retomar su 
correcta separación están entre los retos

Por Jonás LóPez
jonas.lopez@gimm.com.mx

L
a Ciudad de México 
está reciclando o re-
utilizando 47% de los 
residuos sólidos que 
genera. Los nueve mi-
llones de habitantes 
de la capital, más los 
2.5 millones que llegan 

diariamente desde otros 
estados a realizar alguna 
actividad, generan unas 12 
mil 404 toneladas de ba-
sura al día, de acuerdo con 
datos del Gobierno de la 
Ciudad de México.

De ese tonelaje, seis mil 
555 toneladas de residuos 
se envían diariamente a 
cinco rellenos sanitarios 
ubicados en el Estado de 
México o Morelos.

Mientras que otras cinco 
mil 849 toneladas de resi-
duos sí se están reciclando, 
reutilizando o recibiendo 
tratamiento.

Alethia Vázquez, inves-
tigadora de la Universidad 
Autónoma Metropolitana 
(UAM), consideró que pese 
a dichas cifras, la capital 
aún queda a deber en cuan-
to al manejo de residuos.

“Entre las tareas pen-
dientes, por ejemplo, se 
encuentra que no hemos 
disminuido la generación, 
seguimos produciendo 
desde hace varios años cer-
ca de 12 mil toneladas por 
día, falta ahí una tarea im-
portante que nos lleve a ge-
nerar menos”, externó.

En 2022, enviar los re-
siduos a rellenos sanitarios 

le costó a la administración 
local alrededor de 426 mi-
llones 466 mil 583 pesos.

Además,  el Gobierno de 
la Ciudad de México ha de-
sarrollado infraestruc-
tura y programas 
para el trata-
miento de la 
basura.

Uno de 
los casos 
de éxito es 
el relacio-
nado con 
el reciclaje 
de residuos de 
la construcción y 
demolición.

Estos materiales se al-
macenan y se transforman 
en nuevos elementos; por 
ejemplo, los bloques de los 

pisos de los senderos ca-
mina libre, camina segu-
ra o elementos del Parque 
Cuitláhuac. 

Hace dos años, se reci-
bieron 18 mil 496 tone-

ladas de residuos 
de la cons-

t rucc ión y 
demolición.

Sin em-
bargo, se 
reciclaron 
19 mil 936 
toneladas; 

es decir que 
se recicló todo 

lo desechado en 
2022 más mil 440 to-

neladas almacenadas.
Hay otros materiales 

más difíciles de reciclar 
como las llantas, que en 

2022 se acumularon en las 
estaciones de transferencia 
198 mil 153 toneladas.

El tratamiento de la ba-
sura inicia en casa con una 
correcta separación, pero 
los capitalinos están per-
diendo eficiencia.

La eficiencia en la se-
paración de residuos fue 
de 29.8% en 2020, subió a 
30.7% en 2021, pero cayó a 
26.8% en 2022, de acuerdo 
con el más reciente Inven-
tario de Residuos Sólidos de 
la Ciudad de México.

“Hemos tenido, inclu-
so, algunos retrocesos en 
la separación en la fuen-
te, no estamos separando 
adecuadamente ni los ciu-
dadanos ni en el sistema de 
gestión”, dijo Vázquez.

de la mitad de
sus residuos

426
mdp

costó al gobierno enviar 
a rellenos sanitarios 

los residuos en 
2022

Foto: Eduardo Jiménez

Entre los dese-
chos que se 

consideran difíciles 
de reutilizar están 

las llantas.

Al díA se producen 12 mil 404 tonelAdAs
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LÍA LIMÓN RESALTA LOGROS

Los deLitos de 
aLto impacto 
Bajaron 25%

la candidata prometió que en Álvaro obregón 
se continuarán impulsando las estrategias para 
mejorar la seguridad, apoyar a los jóvenes, así  
como proteger a las mujeres y adultos mayores

Por GeorGina olson
georgina.olson@gimm.com.mx

M
ediante la estrate-
gia Blindar Álvaro 
Obregón se logró 
reducir en 25% los 
delitos de alto im-
pacto, expresó Lía 
Limón, candida-
ta a alcaldesa por 

la coalición Va X la CDMX, 
quien busca la reelección.

En una entrevista con 
Excélsior, comentó que re-
cibió “la alcaldía más inse-
gura y con peor percepción 
de seguridad cuando go-
bernaba Layda (Sansores), 
de Morena”.

Al llegar al gobierno de 
la demarcación “imple-
mentamos la estrategia 
(Blindar) que inició San-
tiago Taboada en Benito 
Juárez, evidentemente ade-
cuada a la realidad de Álva-
ro Obregón”.

“A mí que no me digan 
que no fue Taboada el que 
volvió a Benito Juárez el 
municipio más seguro del 
país”, comentó.

La abanderada del PAN, 
PRI y PRD detalló que du-
rante su gestión en Álva-
ro Obregón duplicaron el 
presupuesto en seguridad, 
el cual pasó de 200 a 400 
millones de pesos anuales.

“Eso nos permitió au-
mentar el número de po-
licías en más de 50%, el 
número de patrullas y el 
número de cámaras”, indi-
có la candidata.

En este sentido, mani-
festó que se establecieron 
incentivos para los policías, 
como los reconocimien-
tos trimestrales “a quienes 
hacen las mejores puestas 
a disposición, y ahí se ha 
sumado la iniciativa pri-
vada y los vecinos para en-
tregar estos apoyos, para 
que los policías se sientan 
valorados”.

PRIORIZA ATENCIÓN 
PARA LAS MUJERES
Limón hizo hincapié en 
que se deben mejorar las 
condiciones de vida de las 
mujeres y protegerlas de la 
violencia.

“Me llama mucho la 
atención oír a Clara Bru-
gada (candidata a jefa de 
Gobierno por Sigamos Ha-
ciendo Historia) hablar de 
mujeres y sus derechos, 
cuando como alcaldesa (de 
Iztapalapa) nunca hizo ab-
solutamente nada; yo por el 
contrario, no les pongo va-
llas. Yo las abrazo y la escu-
cho”, mencionó.

Agregó que su estrate-
gia de apoyo comenzó con 
la reapertura de las estan-
cias infantiles, para que este 
sector poblacional tenga la 
tranquilidad de ir a trabajar, 
sabiendo que sus hijos es-
tán seguros y bien cuidados.
“Reactivamos las estancias, 
esas que Morena canceló y 
que cuando las canceló, el 
único alcalde que las res-
cató fue Santiago Taboada, 
en la Ciudad de México; 
y Maru Campos, en Chi-
huahua. Y cuando llegamos 

a gobernar en el 21 las rea-
brimos en Coyoacán y Ál-
varo Obregón”, dijo.

Otras de las acciones  
puestas en marcha han sido 
la tarjeta Aliada y el progra-
ma Contigo Mujeres.

La aspirante a la ree-
lección dijo que la alcaldía 
abrió un refugio llamado 
Casa Aliada Vania “con re-
cursos 100% propios”, don-
de se atiende a mujeres 
víctimas de violencia.

 “Cuando salen del re-
fugio, para lograr que se 
inserten exitosamente a la 
vida, les damos un apoyo 
por tres meses para ellas y 
sus hijos, en lo que encuen-
tran chamba”, sostuvo.

Además, se comprome-
tió a continuar con los apo-
yos para las mujeres.

“Por cada peso que ten-
gamos para las mujeres, 
Santiago Taboada  (abande-
rado opositor a la Jefatura 
de Gobierno) nos va a poner 
otro peso: entonces en lugar 
de seis mil tarjetas Aliadas, 
vamos a poder apoyar a 12 
mil mujeres, en lugar de 30 
estancias infantiles, le pido 
que podamos tener 60”.

SEgUIRáN APOyOS
Uno de los objetivos que 
pondrá en marcha si gana 
la elección el 2 de junio 
próximo, será seguir mejo-
rando las casas del Adulto 
Mayor y hacer, por lo me-
nos, dos nuevas casas.

“Hay muchos grupos de 
adultos mayores que ya se 
reúnen o en un parque o en 
casa de una vecina sin apo-
yo, quiero poder apoyar con 
recursos a estos grupos”.

El objetivo, explicó Li-
món, es que puedan hacer 
actividades como clases 
de zumba, yoga, baile “y 

seguir recibiendo los apo-
yos (económicos) que les da 
el gobierno, porque es una 
mentira que se los vamos 
a quitar, son un derecho 
constitucional”.

En cuanto a los jóvenes, 
Limón detalló que “han 
sido un éxito las bolsas de 
trabajo, y las capacitaciones 
para el empleo y el auto-
empleo, y queremos seguir 
creando empleos”.

Sobre la campaña, ex-
ternó que la han motivado 
“muchísimo, ha sido increí-
ble ir a las colonias y que los 
vecinos me digan ‘gracias’, 
porque los resultados se 
ven; ‘gracias por este par-
que, gracias por este anda-
dor, gracias por la estancia 
infantil, por las luminarias’; 
y nos piden que haya más 
limón en Álvaro Obregón”.

Contó que se ha encon-
trado con “vecinos que me 
han dicho ‘yo soy de More-
na, pero voy a votar por ti, 
porque he visto resultados’”.

Y advirtió a ese partido 
que “no van a poder regre-
sar a Álvaro Obregón, ya se 
van de la ciudad y de este 
país”.

Foto: Daniel Betanzos

Reactivamos las estancias, 
esas que Morena canceló 
y el único alcalde que 
las rescató fue Santiago 
Taboada (...) Y cuando 
llegamos a gobernar 
en el 21 las reabrimos 
en Coyoacán y Álvaro 
Obregón.”

Lia Limón
CANDIDATA DE VA X LA CDMX

reflexión 
chilanga
Federico döring
Diputado local del PAN

Política para quien vota 

En México, la 4T tiene una regla clara: los beneficios sociales 
y la política pública se hace en función de si se cuenta con 
credencial de elector, para después pedir el voto. 

Morena abandonó a quienes no le podían sumar votos 
y, durante la pandemia de covid, los dejó al olvido, y años 
después las evidencias del abandono salen a la luz.

El tiempo y la historia empiezan a alcanzar a Claudia 
Sheinbaum, le están pasando factura y la van a colocar 
como la peor gobernante en el manejo de la pandemia de 
una de las principales ciudades del mundo. Su soberbia lle-
vó a que la Ciudad de México se colocara como el primer 
lugar en tasa de mortalidad de menores de edad, mientras 
que en el resto del mundo la tendencia fue a la baja.

De acuerdo con un estudio realizado por la revista The 
Lancet, y retomado por el medio de comunicación Latinus, 
la mortalidad infantil en la CDMX fue la que más aumen-
tó en el mundo durante la pandemia, incluso por arriba 
de ciudades en naciones con un menor desarrollo de su 
sistema de salud pública como Perú, Bolivia o provincias 
sudafricanas como KwaZulu-Natal y Limpopo.

Durante la pandemia en la CDMX, no fue sólo a la gente 
humilde a la que no le ofreció una prueba de covid a tiem-
po, por no gastar dinero y privilegiar una precampaña de 
aspiraciones, sino que ahora queda claro que a los niños 
indefensos los abandonó la 4T. 
Les quitó el medicamento contra 
el cáncer, los dejó sin esperanza 
para salvar su vida y resultaron 
víctimas de la incompetencia de 
un gobierno que no quiso inver-
tir en quien no le daría un voto 
a tiempo.

Se confirma que el manejo de 
la pandemia fue político, se de-
dicaron a jugar con los semáfo-
ros y no fue un manejo científico. 
Quisieron maquillar el exceso de 
mortalidad modificando las ci-
fras a modo, se alteraron las ac-
tas de defunción ante el Registro 
Civil para ocultar las muertes por 
el virus, y toda la información que sigue saliendo confirma 
que tuvimos a la peor gobernante en el manejo de la pan-
demia y de política pública de todo el país.

Como los niños no votan, nunca han sido prioritarios 
para la 4T, por eso ella los abandonó, como lo hizo López 
Obrador con los medicamentos contra el cáncer. Ellos sólo 
hacen política pública con quienes tienen credencial de 
elector, por eso no hicieron nada para salvarlos.

Mediocridad, cinismo y falta de empatía son las reflexiones 
finales que nos deja el gobierno de Claudia Sheinbaum, 
quien desde hace mucho había dejado de estar presente 
para dedicarse a sus aspiraciones políticas sin importarle a 
quienes atropellara en el camino, y hoy fueron los niños y 
las niñas que fallecieron quienes la pagaron.

De acuerdo  
con The Lancet, 
la mortalidad 
infantil  
en la CDMX  
fue la que más 
aumentó en el 
mundo durante 
la pandemia.

Breve

instan a revisar y 
dar mantenimiento 
a edificaciones
Jabnely Maldonado, co-
misionada para la Recons-
trucción, señaló que los 
sismos de 1985 y 2017, 
enseñaron que es nece-
sario dar mantenimiento 
continuo a las estructu-
ras de los edificios habita-
cionales, por lo que llamó 
a los ciudadanos a repa-
rar las afectaciones “de 
inmediato”.  

La funcionaria realizó 

ayer un recorrido por el 
multifamiliar Guipúzcoa 
21, ubicado en la colo-
nia Niños Héroes de Cha-
pultepec, alcaldía Benito 
Juárez, dañado por el sis-
mo del 2017.

“Hay veces que no se 
da mantenimiento a las 
celdas de cimentación o 
a las fugas que hay den-
tro del edificio y eso va 
mermando la edificación 
y, cuando viene un sismo, 
hay mayores daños”,  aler-
tó en dicho sitio.

A la visita en el mul-
tifamiliar también asistió 
el jefe de Gobierno, Mar-
tí Batres.

 — Hilda Castellanos

LA PROFESIÓN MáS ANTIgUA
¿A cuál se le considera la profesión más antigua?
R. Muchos consideran que es la odontología, que se remonta a 
cuando los humanos tenían dientes por primera vez... bueno, 
no tanto. Sin embargo, un estudio encontró evidencia de que 
los dientes se perforaron en los cráneos que datan de hace 7 
mil 500 a 9 mil años. Los agujeros probablemente se hicieron 
con un taladro de arco prehistórico. ¿Podría ser ése el trabajo 
del primer dentista? Otra investigación, de la Universidad de 
Bolonia, Italia, sobre un cráneo de 14 mil años de antigüedad, 
encontró que “un diente podrido en la mandíbula había sido 
deliberadamente rastriado y raspado con una herramienta”. Eso 
hace que la odontología sea una de las profesiones más antiguas 
registradas y es definitivamente una razón para sonreír.

REy O EMPERADOR
¿Quién es más poderoso, un rey o un emperador?
R. Le comparto que un rey es un gobernante masculino que 
reina sobre un reino individual específico, mientras que un 
emperador controla múltiples reinos o territorios y, por lo tan-
to, es superior a un rey. En el mundo antiguo, a muchos reyes 
se les permitía conservar sus cargos siempre que reconocieran 
el poder supremo del emperador.

LAS VERDURAS
¿En qué parte del refrigerador se deben guardar las lechugas 
y similares para que se conserven mejor?
R. El cajón de abajo de su refrigerador es la mejor opción para 
guardar leguminosas. Por ejemplo, las cabezas de lechuga de-
ben colocarse en una bolsa de plástico o de productos reutili-
zables y durarán más si se mantienen enteras.
Lo mejor es guardar las hojas sueltas en un contenedor de lados 
duros, que las protege de sufrir daños. Si se mantiene durante 
un tiempo prolongado, forre el recipiente de almacenamiento 
con toallas de papel secas o paños de cocina, luego agregue las 
hojas en la parte superior y colóquelos con más toallas y hojas, 
si almacena una cantidad mayor. (Incluso para esos contene-
dores de plástico de verduras prelavadas, es una buena idea 
usar una toalla para ayudarlos a mantener más tiempo). Y si la 
toalla alguna vez se pone particularmente húmeda, cámbiela 
por una seca.

LOS HOMBRES O LAS MUJERES/ENRIQUE 
MANDUJANO
En general, ¿quiénes son más complicados, los hombres o las 
mujeres?
R. Don Enrique, en general no es apropiado generalizar y decir 
que un género es más complicado que otro. Hombres y mu-
jeres son igualmente complejos, pero pueden manifestar sus 
complejidades de maneras diferentes debido a las diferencias 
biológicas, sociales y culturales.
Aquí hay algunas consideraciones:
Los hombres y las mujeres tienen diferencias biológicas en 
términos de hormonas, estructura cerebral y sistemas repro-
ductivos. Estas diferencias pueden influir en la forma en que 
procesan la información y se relacionan con el mundo.
La crianza, la educación y las expectativas culturales también 
influyen en cómo hombres y mujeres se comportan. Por ejem-
plo, se espera que los hombres sean fuertes y repriman sus 
emociones, mientras que a las mujeres a menudo se les anima 
a ser empáticas y expresivas.
Cada individuo tiene sus propias experiencias y circunstancias 
únicas que afectan su personalidad, emociones y comporta-
miento. No se puede generalizar a toda una población basán-
dose en el género.
En resumen, no es justo ni preciso afirmar que un género es 
más complicado que otro. Ambos géneros tienen sus propias 
complejidades y riquezas.

Sin  
maquillaje
alfredo la mont iii
arlamont@msn.com
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Bioética y 
biopolítica
Raymundo Canales 
De la Fuente
raycanales@gmail.com

Foto: Tomada de X

Eran motociclistas y auto-
movilistas que buscaban 
hacer arrancones, afirman.

Foto: Especial

El diputado local Javier Ramos Franco celebró el apoyo para que 
los zoológicos ahora sean Centros de Conservación.

Fotos: Elizabeth Velázquez y Especial

La marcha partió del Monu-
mento a la Revolución al Con-
greso de la Ciudad de México.

Busca PVEM 
cambio en 
zoológicos

BIENESTAR ANIMAL

Por Hilda Castellanos
hilda.castellanos@gimm.com.mx

Con el apoyo de la bancada 
del Partido Verde, en el Con-
greso de la Ciudad de México 
avanza en comisiones el dic-
tamen que propone redefinir 
los zoológicos como Centros 
de Conservación, Reproduc-
ción y Reinserción de Vida 
Silvestre. 

La iniciativa se busca ali-
near la legislación con los 
estándares internaciona-
les, tomando como referen-
cia la Estrategia Mundial de 
Conservación para los Zoo-
lógicos y Acuarios, dijo el 

diputado ecologista Javier 
Ramos Franco.

El líder del Verde en Don-
celes celebró que dicha ini-
ciativa cuenta con el apoyo 
unánime de la Comisión de 
Bienestar Animal.

Precisó que con esta mo-
dificación se pretende “que 
los zoológicos evolucio-
nen más allá de ser simples 

espacios de exhibición, con-
virtiéndose en verdaderos 
centros dedicados a la pro-
tección y preservación de la 
vida silvestre”.

Asimismo, Ramos Franco 
consideró dicha transforma-
ción como un paso crucial 
hacia una cultura de trato 
digno y respetuoso hacia los 
animales.

Columna invitada
Clara Brugada
opinionexcelsior@gimm.com.mx

Mejor movilidad,  
mayor bienestar
• 70% de la población usa en algún momento de su 
trayecto transporte concesionado. Continuar con 
la  modernización del transporte concesionado es 
fundamental para tener una movilidad de calidad.

Las y los chilangos vivimos en una gran ciudad que es parte 
de una enorme metrópolis, donde nos movemos 22 millo-
nes de  personas. La Zona Metropolitana del Valle de Mé-
xico, que incluye 16 alcaldías de la Ciudad de México y 59 
municipios del Estado de México, es la séptima urbe más 
grande del mundo. La mejora de calidad de vida de todos 
los que aquí vivimos más los 14 millones de turistas que 
nos visitan es fundamental, volviendo indispensable que 
continuemos mejorando las distintas formas de movilidad, 
pero sobre todo nuestra red de transporte público, que es 
la base para que millones de personas nos traslademos  en 
nuestra ciudad.

 
El transporte público tiene importantes beneficios econó-
micos, sociales y ambientales. Por ello es parte sustancial 
de una visión integral del bienestar. Nuestra política  en este 
rubro busca una doble transición: pasar de la transportación 
individual a la colectiva y transitar del uso de combustibles 
fósiles a la electromovilidad y movilidad no motorizada.

Las mejoras de fondo en movilidad deben buscar que las 
personas disminuyan sustancialmente sus tiempos de tras-
lado para abatir la pobreza de tiempo, pasar más tiempo  
en familia, desarrollar sus proyectos de vida, 
reducir el estrés y garantizar el derecho al 
tiempo libre, pero sobre todo entender que un 
mejor transporte significa una ciudad con más 
bienestar. 

La movilidad, por todo lo que impacta en 
nuestras vidas, es una de mis mayores priori-
dades. Mi gobierno invertirá en cinco nuevas 
líneas de Cablebús, dos nuevas líneas de Me-
trobús,  en la renovación y modernización del 
Metro, la ampliación del Sistema de Transporte 
Eléctrico-Trolebús, la sustitución de autobuses 
RTP por unidades eléctricas, la extensión de las 
ciclovías y biciestacionamientos, la semaforiza-
ción inteligente y la construcción de mil kiló-
metros de caminos seguros, inclusivos, verdes 
y con arte urbano, entre otras medidas.

Pero también hay que ir más allá. La Ciudad 
de México no es una isla y la movilidad, al igual 
que la gestión del agua y el cuidado del medio 
ambiente, necesitan de soluciones innovadoras 
y metropolitanas. La coordinación con nuestra 
vecina y amiga, la gobernadora Delfina Gómez, 
en acciones metropolitanas es estratégica para 
ampliar el modelo de movilidad integrada y 
sustentable al Estado de México, reduciendo a 
nuestros vecinos mexiquenses, de manera sig-
nificativa, sus tiempos de traslado en un mejor 
transporte, con opciones más adecuadas para 
llegar más rápido a su destino, con el objeti-
vo principal de desincentivar el uso desmedido 
del automóvil y reducir el congestionamiento de 
nuestras arterias principales y puntos de entra-
da a la ciudad.

Ya tenemos la exitosa experiencia del Me-
trobús, que logró que las personas dejaran sus 
automóviles y se volvieran usuarios recurrentes del trans-
porte público por ser más rápido, más cómodo y barato. Es 
un caso de éxito. Un transporte público eficiente, accesible 

y de calidad es fundamental para acotar las desigualdades 
sociales y revalorar la importancia de lo público, de un bien 
común  que nos pertenece y nos beneficia a todas y todos. 

El transporte concesionado es una parte fun-
damental de nuestra red de transporte público. 
70% de la población usa en algún momento de 
su trayecto transporte concesionado. Continuar 
con la  modernización del transporte concesio-
nado es fundamental para tener una movilidad 
de calidad. 

Cuando el sistema de transporte  público es 
eficiente y de calidad se consigue disminuir el 
uso del automóvil, la contaminación, el ruido, 
el estrés y la prevalencia de enfermedades res-
piratorias y mentales más los costos que re-
presentan, y al mismo tiempo incrementar la 
productividad, el tiempo personal y la calidad 
de vida. Éstas son soluciones probadas en gran-
des ciudades como Barcelona, Medellín o Lon-
dres. Compartir con más experiencias exitosas, 
tanto locales como foráneas, nos retroalimen-
tará para hacer la mejor de las ciudades en ma-
teria de movilidad.

Invertir en transporte público sustentable y de 
calidad es invertir en nuestro bienestar, obte-
niendo un retorno exponencial en la salud, el 
medio ambiente, la convivencia y la calidad de 
vida de  todas  las personas, más allá de nuestra 
condición socioeconómica. La ruta es clara, la 
mejor manera de transformar la movilidad, y 
otras necesidades críticas de nuestra gran me-
trópolis, es siendo y haciendo equipo en todos 
los niveles de gobierno. Con el segundo piso de 
la política de movilidad en nuestra gran ciudad, 
sus habitantes y visitantes, no me queda la me-
nor duda, usaremos, disfrutaremos y presumi-

remos ampliamente de un transporte público sustentable, 
seguro, rápido y de calidad que transformará nuestras vidas. 
Un motivo más de identidad y orgullo chilango.

Aborto en Jalisco
• Lo que no existe es un solo colega libre de moralinas 
católicas y con la voluntad para ayudar a esta niñita  
y a su mamá.

Hace un par de días una niña de 12 años se convirtió en 
noticia porque cursaba un embarazo de doce semanas, 
producto del abuso sexual perpetrado por su padre. Bajo 
estas condiciones extremas, el estado de Jalisco, su go-
bierno, por vía de los servicios estatales de Salud, le ne-
garon a la niña el aborto. Sólo se me ocurre un adjetivo 
para definir a los personajes involucrados, médicos, abo-
gados, políticos de todas las tendencias y necesitan ser 
unos desalmados. Resulta difícil imaginar el sufrimiento, el 
dolor, el impacto sobre la psique de una niñita y su madre, 
sin sentir algo de conmiseración y solidaridad, que debe 
traducirse en actos inmediatos 
para resolver un embarazo bajo 
ese panorama.

Lo que más me llamó la aten-
ción fueron las declaraciones 
públicas de algún abogado en-
cargado del tribunal de aquella 
entidad, quien afirmó que en 
todo el estado no existe un solo 
profesional de la medicina con 
entrenamiento para resolver un 
embarazo mayor de trece se-
manas. Yo soy ginecólogo, ten-
go muchos años de ejercicio de 
mi especialidad y puedo dar fe 
de que cualquier colega con un 
mínimo de calidad en su forma-
ción tiene los conocimientos y 
las habilidades quirúrgicas para 
llevarlo a cabo, por lo que la 
afirmación del leguleyo resulta 
una mentira absoluta.

Es por completo increíble 
que en todo el estado de Jalisco 
no exista un solo ginecólogo. Es 
ridículo afirmarlo.

Lo que no existe es un solo colega libre de moralinas 
católicas y con la voluntad para ayudarle a esa niñita y 
a su mamá. Doblemente desalmados. El entrenamiento 
en la especialidad abarca la resolución del embarazo de 
cualquier edad gestacional, porque existen diversas si-
tuaciones de patología o enfermedad que nos obliga, de 
forma que como dije, es una mentira.

Adicionalmente he de mencionar que las autoridades 
políticas carecen no sólo de piedad para con una menor 
afectada, sino de capacidad para darse cuenta que los co-
legios médicos los están engañando por razones ideológi-
cas. Lamentable desde cualquier punto de vista que la niña 
tuvo que ser trasladada lejos de su hogar a una ciudad tan 
inhóspita como la capital de la República para un proce-
dimiento que se podía llevar a cabo allá.

Ojalá que ahora en tiempos electorales se les pueda exigir 
a los políticos compromisos para defender los derechos 
sexuales y reproductivos de todas y todos.

Algún abogado 
afirmó que  
en todo Jalisco 
no existe un solo 
profesional  
de la 
medicina con 
entrenamiento 
para resolver un 
embarazo mayor 
de 13 semanas.

La Ciudad  
de México  
no es una isla  
y la movilidad,  
al igual que la 
gestión del agua 
y el cuidado del 
medio ambiente, 
necesitan  
de soluciones 
innovadoras y 
metropolitanas.

Consulte otras columnas 
del autor siguiendo este 
QR. 

Por Hilda Castellanos
hilda.castellanos@gimm.com.mx

La Secretaría de Seguri-
dad Ciudadana (SSC) des-
cartó que la madrugada 
del viernes pasado moto-
ciclistas cerraran el paso 
en el desnivel de Mixcoac 
para asaltar, como se de-
nunció a través de redes 
sociales.

La dependencia capi-
talina indicó que se trató 
de un grupo de vehículos 
y motocicletas en carava-
na que pretendían realizar 
arrancones.

El usuario Colonia Flo-
rida de la red social X pu-
blicó una fotografía con 
un mensaje en el que pe-
día extremar precauciones 
ante un presunto asalto.

Al respecto, la SSC pre-
cisó en una tarjeta infor-
mativa que el 26 de abril 
a través de la frecuen-
cia de radio se reportó la 
concentración de vehícu-
los y motocicletas en el 
bajopuente. 

Al llegar, el personal de 
la Subsecretaría de Con-
trol de Tránsito se perca-
tó de que “se trataba de un 
grupo de vehículos y mo-
tocicletas en caravana que 
pretendían realizar arran-
cones”, por lo que se dis-
persó a los participantes.

En el sitio se mantuvo 
la presencia de policías 
para evitar la concentra-
ción y permitir que los au-
tomovilistas circularan de 
manera habitual, aunado 
al monitoreo constante de 
las cámaras de videovigi-
lancia, detalló la SSC.

Descartan 
asalto en  
el desnivel 
de Mixcoac

DENUNCIA CIUDADANA

Exigen leyes a favor de la vida
MARCHARON AL CONGRESO LOCAL

Piden a candidatos 
que garanticen 
condiciones para 
ejercer la maternidad

Por JonÁs lÓPeZ
jonas.lopez@gimm.com.mx

Cientos de personas acudie-
ron a la 13 Marcha por la Vida 
que este año aprovechó la 
coyuntura electoral para exi-
gir a los candidatos a legis-
ladores se comprometan a 
crear leyes a favor de la vida 
y la maternidad.

Policías de la Ciudad de 
México calcularon unas dos 
mil personas asistentes.

Una de las consignas que 
gritaron fue: “candidato, can-
didata, el aborto es una he-
rida, yo te doy mi voto si 
defiendes a la vida”.

“Venimos hoy a la marcha 
para exigir condiciones para 
la mujer madre, hace 17 años 
aquí se despenalizó el aborto 
y la mujer sigue en un entor-
no de violencia, en un entor-
no de abuso, de abandono, 
de despedida, nos despiden 
en nuestro trabajo por nues-
tra maternidad, necesitamos 
que atiendan las necesidades 
de la mujer vulnerable.

“Candidatos a legislado-
res necesitamos que adop-
tes la agenda de dignidad, 
de mujer, de vida, para que 
entonces podamos sentirnos 
representados y votar por ti”, 
expresó Pilar Rebollo, pre-
sidente de Pasos por la Vida 
A.C.

La marcha inició cerca de 
las 12:00 horas en el Monu-
mento a la Revolución.

El contingente marchó por 
Plaza de la República, cruzó 
Reforma, siguió por Avenida 
Juárez, Eje Central y Donce-
les hasta la sede del Congreso 
de la Ciudad de México.

También prendieron ben-
galas azules y moradas.

En la Alameda Central 

intercambiaron consigas con 
un grupo de feministas que 
vendían sus productos en la 
llamada “mercadita”.

Ya en el Congreso de la 
Ciudad de México coloca-
ron crisantemos blancos en 
las puertas, guardaron un 
minuto de silencio mientras 
abrían y cerraban sus puños 
simulando el latido de un co-
razón. También cantaron el 
himno nacional.

En las escalinatas del re-
cinto, participaron jóvenes 
oradores que en los próximos 
meses cumplirán 18 años y 
votarán por primera vez.

Además, indicaron que 
pertenecen a la generación 
2007, año en que se aprobó 
la Interrupción Legal del Em-
barazo en la capital.

“Los miles aquí presentes, 
a días de elegir legisladores, 
venimos a exigir que reco-
nozcan que tienen una deuda 
enorme con la mujer, con el 
derecho al futuro de los ciu-
dadanos”, dijo Emily, una de 
las oradoras.

Uso del transporte 
concesionado
- 70% de la población  
lo utiliza en algún 
momento de su 
trayecto.
- Es parte 
fundamental de la red 
de transporte público.

El 
dato
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